
«От сессии до сессии живут сту-
денты весело, а сессия, а сессия
всего два раза в год». Так гласит
студенческая народная муд-
рость, которая действительно точ-
но отражает реальную жизнь со-
временного студента, протекаю-
щую между двумя хронологичес-
кими моментами его активной,
насыщенной событиями жизни,
на протяжении 5 лет. Сессия...  Не-
которых это слово пугает, а неко-
торых  совсем нет. Но даже в эти,
казалось бы, трудные «боевые»
промежутки жизни студенты не
теряют чувства юмора ни на мину-
ту. Студенчество всегда было и бу-
дет, пожалуй, самой творческой,
изобретательной и весёлой соци-
альной группировкой нашего об-
щества, которое не возражает тому,
чтобы его веселили и забавляли.
Оно от этого только выигрывает,
получает массу новых идей и по-
ложительных эмоций. Немало
творческих студенческих задумок
уже нашло свою реализацию в со-
временной жизни. По каким же
законам развивается студенческое
общество? Думаю, этого не сможет
установить ни один ученый, т.к.
оно слишком динамично и стре-
мительно эволюционирует, посто-
янно совершенствуясь, приобре-
тая новые разнообразные формы
своего существования. И всё же
хотелось бы дать парочку советов,
позволяющих вам развиваться и
эволюционировать в нужном на-
правлении, не отставая в развитии.
Распланируйте свой день, придер-
живаясь следующих советов.

1. Проснулся сам - разбуди то-
варищей. Свежий поток нецен-
зурной брани поможет тебе про-
гнать сон и даст хороший заряд
бодрости.

2. Разбудив товарищей, нужно
первым захватить душ и туалет,
умять на завтрак общественный
запас бутербродов, надеть самые
хорошие ботинки. В результате
получишь дополнительный заряд
бодрости.

3. Выходя из общежития, не
буди вахтера - пожалей старушку.
Хватит с неё того, что ты устроил
в четыре часа ночи, возвращаясь
с дискотеки.

4. В университетских коридорах
здоровайся со всеми, кто старше
тридцати. А вдруг это  твой пре-
подаватель?  Не запоминать же
всех, в самом деле!

5. Вваливаясь на лекцию с со-
лидным опозданием, не отвлекай
преподавателя стуком в дверь и
глупым вопросом: М..м.мм..мож-

но войти? Если нельзя, тебя выго-
нят и так, если можно, сделают
вид, что не заметили.

6. Если, вдруг, пустили на лек-
цию, не разговаривай, не балуйся
и не шуми. Ложись на парту и спи
спокойно. Разговаривать, бало-
ваться и шуметь будешь на следу-
ющей лекции, когда выспишься.

7. Очень осторожно относись к
конспектированию. Обычно кон-
спекты ведут старательные девоч-
ки. Перед тем, как начинать этот
сомнительный процесс, задумай-
ся о жизни, о своей половой ори-
ентации.

8. Задавай на занятиях как мож-
но больше вопросов по поводу и
без. Есть шанс, что преподаватель
тебя запомнит, и, когда ты явишь-
ся на экзамен, он будет уверен,
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Учеба
в монастыре
и... ресторане

Школа
будущих
«демидовцев»

Сияние
элиты

Вопрос месяца НАШ ДЕБЮТ
НА CEBIT

КОМАНДА ЯРГУ ЗА-
НЯЛА ПЕРВОЕ МЕСТО в
финале областной интел-
лектуальной игры, которая
прошла 8 апреля 2005 года,
в  г. Переславль-Залесский.

МЕЖДУНАРОДНАЯ
НАУЧНО-МЕТОДИЧЕС-
КАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
"Высшая школа на совре-
менном этапе: психология
преподавания и обучения"
состоялась 12-17 апреля.
Участники конференции
обсудили проблемы учеб-
ной мотивации студентов
и оптимизацию их учебной
деятельности, стратегии
планирования педагоги-
ческой деятельности пре-
подавателя в вузе и др. В
рамках симпозиума состо-
ялось несколько "круглых
столов", а также мастер-
класс "Дидактика учебных
мероприятий с большим
количеством участников"
по образовательной техно-
логии профессора Веблера
(Германия).

ЦЕНТР ГОСУДАР-
СТВЕННОЙ АККРЕДИ-
ТАЦИИ  Федеральной
службы по надзору в сфе-
ре образования и науки
провел анализ деятельнос-
ти нашего вуза в 2004 г. Ре-
зультаты его таковы: обра-
зовательное учреждение
высшего профессиональ-
ного образования "Ярос-
лавский государственный
университет им. П.Г. Де-
мидова" соответствует ста-
тусу "Университет" на
100% (2003 - на 99%, 2002
- на 94%).

По соответствию лицен-
зионным нормативам и ат-
тестационным требовани-
ям ЯрГУ по основным по-
казателям входит в первую
четверть выборки из 345
университетов России, а
по ряду показателей - в
группу первых 10 %.

НЕДЕЛЯ АМЕРИКА-
НИСТИКИ прошла в на-
шем университете (18-24
апреля). Программа ак-
ции включала несколько
мероприятий. В течение
трех дней велась работа
дискуссионного клуба по
актуальным вопросам  се-
вероамериканской исто-
рии, политики, филосо-
фии, искусства, образова-
ния, гендерных исследо-
ваний, а также межкуль-
турного общения. ". Про-
ект осуществлялся при
поддержке программы
Фулбрайта.

Также в рамках недели
состоялась вторая  между-
народная конференция
участников дистанцион-
ной программы Стэнфор-
дского университета "Гло-
бальные вызовы: безопас-
ность, окружающая среда
и терроризм в XXI столе-
тии.

КОНФЕРЕНЦИЯ ТРУ-
ДОВОГО КОЛЛЕКТИВА
состоялась 21 апреля. По-
вестка дня включала отчет
комиссии о выполнении
коллективного договора за
2002-2004 гг., внесение из-
менений и продление Кол-
лективного договора на
2005 г., избрание в Комис-
сию по социальному стра-
хованию.
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ОАО «Полиграфия»

1. Читайте газету. День
выхода - последний четверг
месяца.

2. Сообщайте нам о пред-
стоящих мероприятиях на ва-
шем факультете или вне его.

3. Пишите или рассказы-
вайте редакции о том, что
произошло на вашем фа-

культете, с вами или вашими
знакомыми, обо всем, что так
или иначе относится к уни-
верситету.

4. Спрашивайте о том, что
вас интересует, делитесь про-
блемами, задавайте вопросы
руководству университета.

5. Приходите в редакцию,

если вы готовы работать в
газете: писать, рисовать, фо-
тографировать, верстать,
корректировать или просто
хотите посочувствовать.

6. Мы готовы на любые
формы сотрудничества, по-
лезные для получателей ин-
формации.

Руководство пользователя

В Ярославле создан благо-
творительный фонд «Зооза-
бота». Его члены, которых
пока немного, поставили
перед собой благородную
цель – создание приюта для
бездомных животных. Всем,
кому небезразлична судьба
бродячих животных, они
предлагают объединится под
флагом «Зоозаботы».

Начало созданию приюта
уже положено. Выкуплена
бывшая животноводческая
ферма в деревне Писцово
под Ярославлем, где сейчас
начинаются работы по ее
благоустройству и приспо-
соблению под приют для
животных. По подсчетам
организаторов фонда в буду-
щем здесь можно будет со-
держать до 400 собак. Если
вы любите животных и гото-
вы помочь – трудом, деньга-
ми, идеями - приходите, в
фонде будут рады всем.
Контактный телефон: 43-83-
48, http://zoozabota.narod.ru

Внимание

Ярославский университет
был представлен на одной из
самых известных и масштаб-
ных выставок информацион-
ных технологий — CEBIT,
ежегодно проводящейся в Ган-
новере (Германия).

Всемирная выставка CEBIT-
2005 проходила с 10 по 16 мар-
та. Традиционно на этом фору-
ме собрались все ведущие про-
изводители аппаратных частей
компьютеров, программного
обеспечения и различных ин-
формационных технологий.
Среди нескольких тысяч экс-
позиций был и стенд ЯрГУ, со-
провождать который отправил-
ся Виктор Капранов, руково-
дитель медиалаборатории
Университетского центра Ин-
тернет (УЦИ). Ему мы и зада-
ли несколько вопросов.

— Поздравляем вас с таким
значимым событием и, преж-
де всего, хотелось бы узнать,
что же именно представил
ЯрГУ на CEBIT-2005?

— Мы повезли на выставку
решения нескольких универ-
ситетских подразделений:
мультимедиа-проекты от
ЦНИТа, разработки УЦИ по
проведению интернет-конфе-
ренций и разработки в сфере
телекоммуникаций.

— Что вы взяли с собой в ка-
честве экспонатов?

— С собой я вез только
стопку дисков, по договорен-
ности с организаторами выс-
тавки нам предоставили ком-
пьютер, на который я устано-
вил необходимое программ-
ное обеспечение и демонст-
рировал его посетителям в
работе.

— Насколько впечатляют
масштабы всей выставки?

— Они действительно пора-
зительные. Экспозиция зани-
мает больше десятка помеще-
ний, каждое из которых раз-
мером с футбольное поле.
Стенды крупных компаний в
сотни раз больше, чем, на-
пример, наш. Есть стенды,
которые представляют целые
страны, их товары и услуги.

— А много было российских
участников?

— Не очень много, но все
же есть. Представлены и от-

носительно крупные россий-
ские компании, такие как
ABBY, Kaspersky, Formoza.
Ярославский стенд находился
среди других российских ву-
зов - мы все объединились
под эгидой Рособразования.
Обратил на себя внимание тот
факт, что по-русски понима-
ют многие посетители, наши
бывшие и нынешние соотече-
ственники.

— И каков результат: оста-
лись ли положительные впе-
чатления и стоит ли ожидать
дальнейшего появления пред-
ставителей нашего универси-
тета на подобных выставках?

Герои

что ты с этой специальности, с
этого потока, и с этого факульте-
та, не взирая на твои ответы.

9. На лабораторной работе: раз-
бей пробирки, спали трансформа-
тор и отформатируй винчестер
компьютера. Этим ты не только
позабавишь себя, но и осчастли-
вишь студентов, которые придут
на твое рабочее место на следую-
щей паре.

10. После занятий совесть тебя
толкает в библиотеку, а душа тянет
в бар. Поступай по велению души:
то, что подают в баре, усваивается
легче, чем то, что подают в биб-
лиотеке.

11. После бара можно пойти по
знакомым: а вдруг кто-нибудь на-
кормит? Если покормили, долго и
усердно благодари за угощение.

Это повышает шансы на повтор-
ный заход.

12.  Совесть предлагает позани-
маться. Ответь ей, что еще не ко-
нец семестра и иди на футбол.

13. Опять пройдись по знако-
мым, в надежде поужинать на ха-
ляву. Чем больше знакомых , тем
эффективней борьба с голодом.
Таким образом, самые пронырли-
вые студенты обзаводятся самыми
обширными связями. Именно из
них в будущем вырастают депута-
ты и президенты.

14. После ужина немного
вздремни и на дискотеку.

15. Возвращаясь пьяным под
утро с дискотеки, не груби вах-
теру. Просто побей стекла и под-
ними на уши всё общежитие. В
лучшем случае это поможет вы-
лететь тебе из университета, не-
взирая на все связи твоих роди-
телей. В худшем (если связи тво-
их родителей перевесили здра-
вый смысл администрации) - за-
воюешь авторитет среди товари-
щей-студентов.

16. Ложась спать, разбуди това-
рищей. Не лишай их возможнос-
ти порадоваться тому, что ты, на-
конец, явился живой и здоровый.

17. И каждый следующий день
начинай с пункта 1.

Удачи, вам, господа студенты,
и не унывайте ни на минуту,
будьте настоящими студентами
– яркими представителями мно-
гочисленной национальности,
которая записана в вашем биле-
те, что позволяет вам чувство-
вать себя важными персонами в
присутствии контролёров-реви-
зоров в городском транспорте.
Мелочь, но всё же приятно, со-
гласитесь?!

Михаил ЧЕПЕЛКИН

РАСПОРЯДОК ДНЯ СТУДЕНТА
(А ПРАВИЛЬНО ЛИ ВЫ ЖИВЕТЕ, ГОСПОДА СТУДЕНТЫ?)

Смешно

Проректор
защитился...

Первый проректор ЯрГУ
Александр Ильич Русаков защи-
тил диссертацию на соискание
ученой степени доктора хими-
ческих наук. Тема работы:
«Структура и реакционная спо-
собность промежуточных час-
тиц в реакциях функциональ-
ных производных органических
соединений». Защита состоя-
лась в Ивановском химико-тех-
нологическом университете.
Поздравляем!

Еще доктор!

С успешной защитой доктор-
ской диссертации можно по-
здравить и Ирину Федоровну
Албегову, доцента факультета
социально-политических наук.

Деньги
на науку

Ряд сотрудников нашего
университета стали богаче. Они
получили гранты РГНФ по
итогам конкурса 2005 г.

С успехом мы поздравляем
следующих ученых:

НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬ-

СКИЕ ПРОЕКТЫ
- по разделу История. Архе-

ология. Этнография.:
Смирнову Юлию Борисовну,

кандидата исторических наук,
доцента кафедры отечествен-
ной, средневековой и новой исто-
рии исторического факультета
(НИР « Социальные программы
предпринимателей Верхневолжс-
кого региона (последняя чет-
верть XIX — начало XX вв.»),

- по разделу Комплексное
изучение человека. Психоло-
гия. Педагогика, социальная
медицина и экология человека:
Корнилова Юрия Константино-
вича, кандидата психологичес-
ких наук, профессора, зав.кафед-
рой общей психологии факульте-
та психологии (НИР «Комплек-
сный анализ характеристик
практического мышления как
основы его диагностики и фор-
мирования»).

ОРГАНИЗАЦИЯ НАУЧНЫХ
МЕРОПРИЯТИЙ

- по разделу Комплексное
изучение человека. Психоло-
гия. Педагогика, социальная
медицина и экология человека:
Кашапова Сергея Михайловича,
доктора психологических наук,
профессора кафедры педагоги-
ческой психологии факультета
психологии (Международная на-
учно-методическая конференция
«Высшая школа на современном
этапе: психология преподавания
и обучения»).

ИЗДАТЕЛЬСКИЕ ПРОЕКТЫ
- по разделу Комплексное

изучение человека. Психоло-
гия. Педагогика, социальная
медицина и экология человека:
Кашапова Сергея Михайловича,
доктора психологических наук,
профессора кафедры педагоги-

ческой психологии факультета
психологии («Психология твор-
ческого мышления профессиона-
ла» -31 а.л.)

Физики
«в ударе»

Четвертый Пленум Цент-
рального Совета РНТОРЭС име-
ни А.С.Попова от 21 апреля
2005г. подвел итоги Всероссийс-
кого конкурса РНТОРЭС сту-
денческих работ в области ра-
диоэлектроники и связи и по-
становил наградить:

- Дипломом Лауреата конкур-
са Центрального Совета РНТО-
РЭС и Журнала «Радиотехника»
первой степени в честь 60-летия
РНТОРЭС имени А.С.Попова и
премией 3000 рублей
Апалькова Илью Владимировича,
Звонарева Павла Сергеевича,
студентов 5-го курса за работу
«Комплексная система анализа
цифровых изображений грануло-
метрического типа»;

- Дипломом Лауреата конкур-
са Центрального Совета РНТО-
РЭС и Журнала «Радиотехника»
первой степени и премией 1500
рублей

Кренева Евгения Александрови-
ча, Карпова Александра Алексан-
дровича, студентов 5-го курса за
работу «Исследование основных

характеристик мобильного ра-
диопеленгатора».

К этому остается добавить
только наши искренние по-
здравления.

Логичная
экология

Поздравляем Татьяну Косаре-
ву и Ольгу Старкову с победой в
конкурсе научных проектов
студентов и аспирантов в обла-
сти экологии «ЭкоЛогичные
технологии».

Программа «ЭкоЛогичные
технологии» осуществляется с
2004 г. CAF Россия по инициа-
тиве и при финансовой поддер-
жке компании «Бритиш Амери-
кан Тобакко Россия» («БАТ
Россия»).

Мы победили!
Еще одним триумфатором

научных состязаний стал асси-
стент кафедры теоретической
физики физического факульте-
та, кандидат физико-математи-
ческих наук Михаил Валерьевич
Чистяков.

Он победил в конкурсе, про-
веденном фондом «Династия» в
2004 г. при содействии Между-
народного центра фундамен-
тальной физики в Москве.

Начата деятельность по созданию организации
с предварительным названием «Совет молодых уче-
ных России».

С 7 по 10 февраля 2005 года в Московском государствен-
ном университете им. М.В. Ломоносова состоялся круглый
стол «Молодежные научные организации: прошлое, настоящее,
будущее», организованный Советом молодых ученых МГУ им.
М.В. Ломоносова. Предварительные переговоры по участию
нашего университета в этом круглом столе велись со мной.
Подробности о круглом столе и его резолюцию можно найти
на сайте: http://www.smu.msu.ru/news_msu.html

Участником круглого стола от ЯрГУ был
Маракаев Олег Анатольевич olemar@yandex.ru , любезно согла-
сившийся быть координатором этого проекта в университете.

Все, кто заинтересовался данным проектом, могут, посетив
предварительно вышеуказанный сайт, обращаться с вопроса-
ми и предложениями к Олегу Анатольевичу.

Научный руководитель НИРС ЯрГУ
Александр Васильевич Кузнецов

Объявления

Отдел международных связей информирует о предоставлении
финансовой поддержки  для обучения в зарубежных странах:
Польше, Италии, Финляндии, США.

За более подробной информацией обращаться в отдел меж-
дународных связей: 1 корпус ЯрГУ, ком. 317., тел.: 72-51-38

— Опыт поездки на CEBIT
очень ценен. Лично мне понрави-
лось общение, как с коллегами, так
и с посетителями. «Кухня» органи-
зации такой крупной международ-
ной выставки весьма интересна.
Если говорить о результатах, стоит
упомянуть о посетителях, которых
настолько заинтересовывали наши
продукты, что они спрашивали,
как это можно приобрести и каким
образом с нами сотрудничать. С
очень многими специалистами мы
обменялись координатами. Конеч-
но, если представиться возмож-
ность в дальнейшем поучаствовать
в подобных выставках, я буду
очень рад.

В тему
На выставке CEBIT`2005 в Ганновере нашим университетом

были представлены следующие материалы, которые можно
разделить на два основных направления:

I. Информационные технологии в сфере образования.
1. Восстановление, изучение и пропаганда культурного

наследия. Восстановление фотографического наследия
С.М.Прокудина-Горского.

2. Культурное наследие в учебном процессе. Создание по-
собий на СD и DVD .

3. Совместные проекты по созданию ММ учебников,
Стэнфордский университет, 2001-2005 гг.: курсы по полито-
логии.

 4. Институт Адама Смита, Великобритания. 2002-2003 гг.
Совместный проект по созданию архивов семинаров для
МЭРТ РФ по проблемам вступления России в ВТО.

 5. Технология записи, обработки, кодирования, размеще-
ния «живых» лекций.

 6. Технология «живого» медиа-вещания.
II. Информационные технологии в области телекоммуни-

каций.
 Название экспозиции: “Электромагнитное взаимодей-

ствие радиотехнических систем в реальном пространстве”.
 Содержание: технологии анализа распределения электромаг-

нитных полей, включая 3х-мерную городскую среду, оценки
электромагнитной совместимости радиотехнических систем и т.д.

Круг чтения
В этом номере «УГ» мы реши-

ли узнать у  наших читателей,
что входит в их круг чтения.
Наш традиционным опрос о
книжных пристрастиях студен-
тов и преподавателей универси-
тета приурочен к Всемирному
дню книги и авторского права,
который по решению ЮНЕСКО
отмечается 23 апреля.

Итак, что мы читаем?
Евгений Павлов, физфак,

1 курс
Сейчас читаю Солженицына,

«В круге первом». Еще раньше,
по совету сестры прочел  его
повесть «Один день Ивана Де-
нисовича», которая произвела
на меня огромное впечатление.

А в основном читаю фантасти-
ку, любимый писатель Хайн-
лайн. Из современных россий-
ских писателей мне интересен
Пелевин: «Из жизни насеко-
мых», «Поколение P», «ДПП»
(Диалектика  переходного пе-
риода). Пробовал читать произ-
ведения Сорокина, о которых
сейчас много говорят, бросил:
противно.

Екатерина Веденеева, матема-
тический факультет, 1 курс

Мне нравится современная
литература, российская и зару-
бежная. Недавно я прочла не-
сколько произведений Патрика
Зюскинда, в том числе его зна-
менитый «Парфюмер» и «Три
истории, одно наблюдение».
Последнее понравилось осо-
бенно, там есть над чем пораз-
мышлять.

Несколько раз перечитывала
Булгакова. Первый раз я прочла
«Белую гвардию» еще в седь-
мом классе, после поездки в

Киев и посещения дома-музея
писателя. Потом возвращалась
к этому произведению еще не-
сколько раз, так же как и к
«Мастеру и Маргарите»: первый
раз роман показался запутан-
ным и сложным, но потом, пе-
речитывая,  начала постигать
его суть.

Продолжение на стр.7

Продолжение на стр.2

ОБЪЯВЛЕНИЕ
В соответствии с Положением о порядке выборов ректора

Ярославского государственного университета им.П.Г.Демидова
избрание делегатов Конференции  научно-педагогических работ-
ников, представителей других категорий работников и обуча-
ющихся по выборам ректора  осуществляется  с  16  по 31 мая
2005 года.

За формой протокола  собрания, конференции и листами
регистрации участников обращаться   к техническому секре-
тарю комиссии по выборам ректора Пайковой  Н.Н. (I учеб-
ное здание, комната   314,  тел. 79-77-38).

Протоколы и списки делегатов Конференции   от структур-
ных подразделений, подписанные председателем и секретарем
собрания, конференции,  сдаются  техническому секретарю
комиссии по выборам ректора Пайковой Н.Н. на следующий
рабочий день после проведения собрания, конференции.

Комиссия по выборам ректора
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Размышления

Путешествие

Вопрос месяца

- Па-азвольте! - пророкотал
он. - А как же вы сюда попали?

Без пропуска! У вас даже доку-
ментов нет!

- А через дыру! - сказал я ядо-
вито.

- Через какую дыру?
- А в заборе! - сказал я мсти-

тельно и вышел.
А. и Б. Стругацкие,

"Хромая судьба"

Вообще-то о таких вещах луч-
ше не болтать. Если я и расска-
зывал эту историю пару раз, то
только надёжным людям, и она
пользовалась успехом. Всё же
расскажу, скрыв на всякий слу-
чай названия организаций.

Было это в середине 80-х. Я
тогда работал в вузе в одном
провинциальном городе и пы-
тался завязать научные контак-
ты с людьми из одного москов-
ского академического институ-
та, назовём его Институт «Аль-
фа». Интерес был вроде обоюд-
ный, и мы договорились, что я
приеду на две недели в Москву
во время студенческой сессии и
каникул, чтобы войти в задачу и
начать совместную работу. Мне
надо было только найти, где
жить, будущие московские кол-
леги здесь помочь не могли. А в
те годы найти в Москве недоро-
гую, да, может, и дорогую гос-
тиницу было очень сложно. На-
прягать родственников на такой
срок тоже не хотелось.

В надежде на «авось» офор-
мил в своём вузе, как положено,

Посещение других городов,
знакомство с  интересными
местами, экскурсии по музеям
и художественным галереям –
занятие увлекательное. Но для
студентов истфака это не толь-
ко приятное времяпровожде-
ние, но и учеба. Будущие музе-
ологи и специалисты турбизне-
са должны быть знакомы с
организацией работы музеев,
гостиниц, ресторанов. Специ-
фику их деятельности они дол-
жны изучить досконально. В
этом помогают учебные поезд-
ки, которые ежегодно органи-
зуются для будущих специали-
стов музейного дела и турбиз-
неса. Недавно наши  студенты
побывали в удивительном по
красоте и значимости городе
Сергиев-Посад. Сергиев-Посад
с его знаменитой Троице-Сер-
гиевой Лаврой,с  многочислен-
ными паломниками, духовной
семинарией  – это центр рос-
сийского православия. Наряду
с этим (а может быть, и во мно-
гом благодаря этому) неболь-
шой подмосковный городок с
его известным на всю Россию
Музеем игрушки, является ту-
ристической Меккой. России.
Величественные храмы, узкие
улочки, уютные кафе и ресто-
раны создают уникальную ат-
мосферу Сергиева-Посада. По-
ездка была организована по
инициативе кафедры музеоло-
гии и краеведения, при поддер-
жке деканата и профкома уни-
верситета.

Однако обо всем по порядку.

Троице-Сергиева Лавра
«Сергий Радонежский - са-

мый почитаемый подвижник
Русской православной церкви.
Именно он вместе со своим бра-
том Стефаном основал пустынь
и в 1345 году заложил здесь цер-
ковь Святой Троицы»,- начина-
ет рассказ наш экскурсовод у
фрески при входе в главный
двор Лавры. Во времена монго-
ло-татарского нашествия мона-

Весна - время представить
миру свои научные амбиции. Это
и происходит в апреле, когда сту-
денты ЯрГУ демонстрируют ре-
зультаты своей научно-исследо-
вательской работы. Так было и в
этом году. 21 апреля в нашем уни-
верситете прошла XXXIII сту-
денческая научная конференция.
Ежегодно несколько десятков
студентов и аспирантов прини-
мают участие в этом мероприя-
тии. Среди них  немало предста-
вителей исторического факульте-
та. Уже не первый год истфак
входит в тройку лучших факуль-
тетов по результатам своей на-
учной работы. Год от года рас-
тет не только качество докла-
дов, количество участников, но и
интерес к науке. В  этом убедил-
ся наш корреспондент, приняв
участие в этом мероприятии.

В далеком уже 1972 году про-
шла первая студенческая науч-
ная конференция  ЯрГУ, а в этом
году - уже XXXIII-я. Проведение
такого рода мероприятий стало
уже традицией для нашего уни-
верситета. Ежегодно на его базе
проходят десятки местных, обла-
стных, Всероссийских и между-
народных конференций, среди
которых особое место занимает
апрельская студенческая. Поче-
му особое? Дело в том, что выс-
тупление на подобном меропри-
ятии дает студенту возможность
приобщиться к серьезным науч-
ным проблемам. Ведь конферен-

ция - это не только выступление
перед коллегами-историками,
но и дискуссии. Конференция
дает уникальную  возможность
рассказать о какой-либо инте-
ресной и актуальной проблеме,
представить свой взгляд на науч-
ную тему, попытаться доказать
правоту своих суждений.

На историческом факультете,
как и на  остальных факультетах
вуза,  мероприятие началось с
торжественного пленарного засе-
дания, на котором были подведе-
ны итоги научной работы за про-
шлый год. Еще до начала конфе-
ренции мне удалось побеседовать
со старшим преподавателем ка-
федры музеологии и краеведе-
ния, кандидатом исторических
наук Н.В. Тихомировым.

- Николай Владимирович не
могли бы вы рассказать о том,
какие секции будут представлены
на студенческой конференции на
историческом факультете?

- В этом году на историческом
факультете будут представлены
13 секций, среди которых тради-
ционно присутствуют секции по
истории Древнего Мира, исто-
рии Средних веков, истории
России, истории Ярославского
края и музеологии.

- Я знаю, что по итогам кон-
ференции исторический факуль-
тет издает сборник докладов ее
участников, занявших призовые
места. Нельзя ли подробнее рас-
сказать об этом?

- Действительно, наш факуль-
тет по итогам конференции из-
дает сборник под названием
«Путь в науку», где опубликова-
ны лучшие доклады. Хочется
особо отметить, что подобные
сборники выходят не на всех фа-
культетах и в этом году будет
выпущен уже девятый номер по
итогам этой конференции.

- Николай Владимирович, в це-
лом, какие бы вы могли обозна-
чить тенденции развития  этой
конференции на историческом
факультете?

- Во-первых, год от года идет
увеличение желающих участво-
вать в конференции. Поэтому,
если вы посмотрите на наши
сборники предыдущих лет и
сравните, скажем, с последним,
можно заметить, на сколько уве-
личился его объем. Во-вторых,
все больше получает распростра-
нение участие в конференции
наших абитуриентов, которые
выступают наравне со студента-
ми старших курсов. Особенно
это характерно для таких сек-
ций, как история Ярославского
края и музеология. Основной
контингент таких участников -
это учащиеся 11-х классов школ
Ярославской области и, прежде
всего города Рыбинска.

Наверное,  интересно узнать
мнение самих участников этого
мероприятия. Мне удалось побе-
седовать с двумя студентами
музелогами.

Татьяна Смирнова, студентка 2-
го курса, представила на секции
доклад на тему  "А.А. Ухтомский
и религия». Вот что она рассказа-
ла о своем первом научном опыте:

«Тема моей курсовой работы -
«Культурологические взгляды Ух-
томского».  В своем докладе на
конференции я решила раскрыть
именно этот аспект мировоззре-
ния ученого, поскольку Ухтомс-
кий известен не только как физи-
олог и психолог, но и как исследо-
ватель христианской религии.
Личность самого ученого уни-
кальна, он обладал почти энцик-
лопедическими знаниями во всех
областях науки. Наверное, не всем
известно, что именно Ухтомский
впервые  ввел в научный оборот
термин «доминанта», открыл ряд
психологических законов, таких
как закон «двойника» и закон
«заслуженного собеседника». Эта
тема важна для нас еще и потому,
что этот великий русский ученый
- уроженец города Рыбинска, где
он провел свое детство. В 1990
году здесь был открыт дом-музей
А.А. Ухтомского».

Александр Кузьмичев, студент
2-го курса, представил на секции
«История средних веков» свой
доклад «Основные факторы эко-
номического влияния ордена там-
плиеров». Удивительно, но тема
из средневековой истории оказа-
лась очень созвучна реалиям со-
временности.

«Выбранная мной тема явля-
ется актуальной для нашего
времени. Наверное, главным
здесь является то, что отдель-
ные формы современного бан-

ковского дела были заложены
именно тамплиерами. Извест-
но, что этот средневековый
орден очень скоро сосредото-
чил в своих руках могуще-
ственную власть  за счет владе-
ния колоссальными богатства-
ми, которые они получали за
счет всевозможных дарении,
ростовщичества и торговли.
Они впервые ввели понятие
источников кредитования, а
также выделения кредита для
развития и расширения ком-
мерции. В целом можно ска-
зать, что тамплиеры являлись
огромной экономической и
политической силой на протя-
жении XII-XIV веков».

XXXIII студенческая научная
конференция была не менее
интересна, чем все предыду-
щие. По словам И.Ю. Шустро-
вой, кандидата исторических
наук, доцента кафедры музео-
логии и краеведения,  конфе-
ренция - это школа будущих
специалистов. Действительно,
многие достойные выпускники
факультета были в свое время
участниками конференции.
Среди них преподаватели на-
шего факультета - Н.В. Тихоми-
ров, О.Д. Куликова, А.С.
Шильников, М.В. Кольцов, а
также А.А. Киселев, ныне заве-
дующий отделом архитектуры
музея-заповедника "Ростовс-
кий кремль" и Д.Ф. Полознев,
ныне директор Ярославской
областной научной библиотеки
им. Н.А. Некрасова и многие
другие.

Илья ГОЛОТИН

АПРЕЛЬСКИЕ ТЕЗИСЫ
Cобытие

стырь был практически весь со-
жжен. Однако спустя всего лишь
4 года его отстроили заново. В
период польско-литовской ин-
тервенции захватчики несколь-
ко раз пытались взять Лавру,
выжигали все ближайшие дерев-
ни. Героическая оборона защит-
ников обители, сражавшихся во
имя земли русской и веры пра-
вославной, не дала врагам разо-
рить святыню. Вплоть до рево-
люции 1917 года Троице-Серги-
ева лавра была одним из важ-
нейших религиозных центров
страны. В советское время город
был переименован в Загорск, а

на территории обители  в 1920
открыли музей. Интересно, что
духовная жизнь Лавры начала
возрождаться в период Великой
Отечественной войны, когда
здесь, по инициативе И.В. Ста-
лина, была открыта семинария.
Есть предположение, что это
было сделано «вождем народов»
для поднятия международного
авторитета СССР перед Теге-
ранской конференцией.

Сегодня Троице-Сергиева
Лавра - это огромный комплекс
построек различных веков и сти-
лей. Наша экскурсия началась с
Успенского собора - великолеп-

ного образца архитектуры XVI
века. Храм строился  на протя-
жении 25 лет. Входим внутрь.
Отворяется тяжелая входная
дверь, и мы попадаем в храмо-
вую часть. Здесь поражает вели-
колепие иконостаса и фресковой
росписи.  Сразу появляется же-
лание сфотографировать эту кра-
соту. Но экскурсовод предупреж-
дает: «Нельзя фотографировать-
ся на фоне фресок и икон».  Но
фотографировать росписи и ико-
ностас не запрещено. Гид начи-
нает рассказ о Сергее Радонежс-
ком, о раке, то есть гробе, где по-
коятся его останки. Монахи
сами изготовляли себе гробы, а
некоторые даже спали в них, го-
товя тем самым себя к переходу
в иной мир. Мы подошли побли-
же и разглядели раку повнима-
тельнее. «Ничего не заметили? А
еще музеологи!,- укоряет он. -
Дело в том, что после смерти
отца Сергия у гроба его стали
случаться чудеса. Хотите-верьте,
хотите-нет, но некоторые верую-
щие даже умудрялись отгрызть
частичку гроба и тем самым из-
лечивали больной зуб. Посте-
пенно гроб разрушался, и к нему
был ограничен всякий доступ».
Нас поразило, что Элеонора Руз-
вельт, жена американского пре-
зидента, принимала участие в
восстановлении храма и обители
в целом.

Большое впечатление произ-
вело на нас посещение уникаль-
ной трапезной XVII века. Ог-
ромное количество икон, фре-
сок и чистый свет, проникаю-
щий сквозь большие окна, сле-
пит глаза. Пол выложен керами-
ческой плиткой, напоминаю-
щей длинный красный ковер. В
который раз поражаешься мас-
терству русских мастеров.

Впереди нас ждет посещение
Ризницы. Ризница – место хра-
нения даров князей и царей
обители. Здесь и огромные по-
кровы с историческими сюжета-
ми, и ювелирные украшения,
выполненные в технике зерни и

УЧЕБА В МОНАСТЫРЕ
И... РЕСТОРАНЕ

черни, и золотой оклад к руб-
левской «Троице»…. Такое коли-
чество сапфиров и изумрудов
мне еще никогда не приходи-
лось видеть. Смотритель торо-
пит, мол, закрывать уже пора:
рабочий день закончился, как и
наша экскурсия по «русскому
Ватикану».

Город
Сам Сергиев - Посад – ма-

ленький провинциальный горо-
док. Гулять по узким мощеным
улицам его одно удовольствие.
Свободное время, выделенное
нам, мы решили провести с
максимальной пользой. Группа
спешит пообедать. Почему бы и
нам «не заправиться»? Перед
нами здание в псевдорусском
стиле с вывеской с милым на-
званием «Русский дворик».
«Нам туда»,- указывает мой
приятель. Идем по зеленой до-
рожке прямо к дверям. Холл, по
европейской традиции, увешан
фотографиями знаменитостей,
которые побывали здесь:быв-
ший премьер-министр Касья-
нов, актер Лев Дуров и даже
Михаил Сергеевич с семей-
ством. Переглянувшись, входим
внутрь. Нас тепло встречают и
просят пройти за стол. Интерьер
ресторана и мебель выполнены
в традиционно русском стиле.
Дополнительную изюминку ре-
сторану придают изделия мест-
ных умельцев. Мы познакоми-
лись с объемным меню и реши-
ли заказать «блины по-домаш-
нему» с клубничным вареньем.
Перекусив, были приятно удив-
лены довольно приемлемыми
ценами за качественное обслу-
живание. Владелец ресторана
сказал, что видит здесь студен-
тов из Ярославля впервые.
Жаль, что сфотографировать
нашу команду за трапезой не
успели.

Конечно, о впечатлениях, о
поездке в Сергиев-Посад можно
рассказывать бесконечно. Но
«лучше один раз увидеть, чем
сто раз услышать». Если у вас
появится возможность посетить
это удивительное место, наш
совет – отправляйтесь в путь.
Побывав там, мы гарантируем,
что вы отдохнете с пользой не
только для вашего ума, но и
души.

Илья ГОЛОТИН

командировку в Институт «Аль-
фа» и должен был ночным поез-
дом с воскресенья на понедель-
ник ехать в столицу. А в субботу
вечером позвонил своему стар-
шему коллеге, спросить совета,
как найти жильё в Москве. И
вдруг узнаю от него, что, оказы-
вается, именно в понедельник в
Москве начинается традицион-
ная конференция по нашему на-
учному направлению, причём
проходить она будет в... Назо-
вём его Институтом «Бета».
Раньше я бывал на таких  кон-
ференциях, но они все проходи-
ли в другом месте - в Институте
«Гамма», там я был в списках, и
в наш вуз регулярно приходили
очередные приглашения. А вот
из Института «Бета» ничего не
прислали, там я в списках воз-
можных участников не числил-
ся.

Это же отличный шанс, надо
попадать на эту конференцию!
И само по себе интересно и,
главное, проблема с жильём
минимум на неделю решится,
участников всегда селят в ка-
кую-нибудь гостиницу. Но что
нужно, чтобы попасть? Вспом-
нил, как ездил на свою первую
такую конференцию, в Инсти-
тут «Гамма», а тогда у меня тоже
никакого приглашения не было,
но оформил официальное пись-
мо в оргкомитет от своего вуза,
и всё прошло удачно. А тут -
вечер субботы, и завтра ехать,
что же я оформлю?

Но что-то делать надо. По-

рылся в столе и нашел чистый
вузовский бланк, который непо-
нятно зачем там валялся. Схо-
дил в соседний подъезд к колле-
ге, у которого была портативная
пишущая машинка. И отстучал
на бланке вполне солидное
письмо: «Ректорат... просит
включить в число участников
такой-то конференции такого-
сякого... Проректор по научной
работе...» Изобразил закорючку
подписи, вписал наобум какой-
то якобы  исходящий номер,
дату... Неужели кому-то будет не
лень читать это и тем более про-
верять?

Вот с этим письмом я и встал
в понедельник утром в длинную
очередь на регистрацию участ-
ников конференции. И в пер-
вый раз почувствовал, что дело
пахнет, как сейчас говорят, об-
ломом.

Широкий вестибюль Инсти-
тута «Бета» был перегорожен
надвое стеклянным барьером, и
в узкие проходы туда, на запрет-
ную сторону, Хмурые Люди про-
пускали зарегистрированных
участников. Ну а главное, в не-
скольких местах размещалось
объявление, что для регистра-
ции необходимы: а) наличие
фамилии приглашённого в ут-
верждённом и согласованном
списке; б) командировка в Ин-
ститут «Бета». С первой попыт-
ки меня, соответственно, от-
футболили. Но не ухожу, а мо-
жет, шанс ещё есть проскочить?
Вдруг вижу по ту сторону барь-

ера уважаемого коллегу, которо-
го раньше видел на конферен-
циях, а он работает именно
здесь и должен быть в оргкоми-
тете. Правда, он меня не знает,
но должен знать моего шефа. А
я почему-то помню его имя-от-
чество. Окликаю его, представ-
ляюсь и объясняю проблему,
разумеется, свою её версию: что
я регулярно участвую в этих
конференциях, а в этот раз
приглашение почему-то не при-
слали. Он с ходу говорит :»Ко-
нечно, сейчас решим вопрос»-,
и подходит с той стороны к
Хмурым Людям. Но через неко-
торое время возвращается и го-
ворит: «Очень жаль, но ничем
помочь не могу, у нас режимное
учреждение, и ОНИ, то есть ох-
рана, НАМ не подчиняются,
они тут главные».-» Да нет, го-
ворю, это Вы меня извините за
беспокойство». Интересная де-
таль : »те» люди, которые охра-
няют «секреты», главнее тех,
которые эти «секреты», соб-
ственно, и создают.

А сам уже заметил, что не
меня одного отфутболили. Ког-
да все "полноценные" участни-
ки прошли, нас осталось чело-
век десять. В том числе и изве-
стный коллега, кажется, из Бе-
лоруссии, а это тогда ещё была
не заграница. Присоединяюсь к
ним и изображаю на лице тот же
недовольно-возмущённый вид.
А про себя думаю : у них-то на-
верняка просто недоразумение,
это я один  махинатор.

И вот нас начинают ещё раз
просеивать. И смотрю, людей
пропускают! Оживает надежда.
И вот я стою перед самым хму-
рым из тех Хмурых Людей. Бе-
рёт он моё поддельное письмо и
только что не обнюхивает.
«Нельзя , говорит ,- вас пропу-
стить, у нас режимное учрежде-

ние, всё строго. А у нас не толь-
ко вас, но и вашей организации
в списках нет». Но я - оскорб-
лённая невинность: «Не знаю,
почему это меня в ваших спис-
ках нет, вот в Институте «Гамма»
я давно во всех списках, и меня
регулярно приглашают!» «И что
это за письмо, никакой печати
нет, я сам могу пачку  таких пи-
сем сделать!». Мысленно ему
аплодирую - надо же, в самую
точку попал! - но продолжаю
гнуть своё. "Да я в канцелярии
говорил, поставьте печать, а они
- это не финансовый документ,
можно и без печати". Он снова
- я сам могу это всё напечатать
и нарисовать. И тут я только
мимикой и жестами изображаю,
какой бы это был с его стороны
возмутительный поступок! "Да и
командировка у вас вообще не в
наш Институт"! А я объясняю,
что с тем Институтом «Альфа» у
нашего вуза договор о сотрудни-
честве (и правда, был когда-то
такой договор), и меня только
туда могли  командировать.
«Нет, - говорит, - у нас режим
секретности, всё строго, пропу-
стить не могу». Опять пришлось
отойти в сторону.

И вот после второго просеи-
вания осталось нас четверо.
Видя нашу борьбу, подошёл ещё
раз коллега из оргкомитета. Те-
перь на хмурого давление обра-
зовалось с обеих сторон. А он
мне, как самому неблагонадёж-
ному, объясняет : «Ну хотя бы
один из пунктов был выполнен:
если вас в списке нет, так ваша
организация должна быть. Или
хотя бы командировка в наш
Институт. Наконец, хотя бы пе-
чать на письме стояла!»

После этого он пропускает
тех троих, у них какой-то из
пунктов как раз присутствовал.
Остаюсь я один. И тут я как бы

мысленно раздваиваюсь. Одна
моя половина с подозрительны-
ми документами растерянно
стоит перед Хмурым Человеком.
А другая с сочувствующей инто-
нацией коллеги говорит ему:
«Ну, и что же со всем этим де-
лать?». Он задумывается на се-
кунду, потом машет рукой : да
чёрт с тобой, проходи! И выпи-
сывает пропуск на всю неделю.

Так я проник на объект с ре-
жимом особой секретности,
чтобы участвовать в конферен-
ции, где обсуждались совсем не
секретные проблемы. Но, на
всякий случай, больше ничего я
вам об этом не расскажу.

Да, еще пару слов про дыру в
заборе - очень советую, кстати,
перечитать это место у Стругац-
ких, вынесенное в эпиграф.
Мне рассказывал коллега-моск-
вич - он был аспирантом в та-
ком вот режимном Институте, а
когда срок аспирантуры закон-
чился, пропуск у него, соответ-
ственно, отобрали. Но с науч-
ным-то руководителем нужно
было встречаться, чтобы закон-
чить диссертацию и защититься!
И вот он отыскал ЧЕТЫРЕ ла-
зейки, как попадать в Институт,
минуя охрану! Про две из них он
мне рассказал, а я ради интере-
са обе испробовал, и все срабо-
тало, хотя уже несколько лет
прошло. Может быть, там ниче-
го не изменилось, и сейчас эти
лазейки тоже действуют.

Но вот что еще не изменилось
: Хмурые Люди, только не рядо-
вая охрана, а более высокопос-
тавленные, запросто могут от-
дать вас под суд за разглашение
сведений, опубликованных (не
вами), грубо говоря, в газете
«Известия». Судебные процессы
над некоторыми учеными еще
идут.

Аким БОЛТАЙКИН

КАК Я ПРОНИК
НА «ОБЪЕКТ»

В задаче описания своего ак-
туального состояния кроется
глубочайшая экзистенциальная
и, в какой-то мере, философс-
кая  проблема. Философский
аспект проблемы заключается в
том, что  осуществление этого
(описание своего состояния)
требует определённых навыков
самоотражения, что принято
называть рефлексией. Рефлек-
сия предполагает выход созна-
ния на качественно иной уро-
вень, когда приостанавливается,
прерывается непрерывный про-
цесс жизни; это выход за преде-
лы жизни. Замечу, что мне ком-
фортно быть студентом ЯрГУ, и
выход из этой роли, хотя бы в
мысленном плане, сопряжен с
некоторой долей негативных
эмоций. Для большей понятно-
сти сказанному выше повто-
рюсь: я люблю быть студентом
ЯрГУ.   Экзистенциальный ас-
пект моего отношения к «Деми-
ду» выражается в том, что быть
студентом означает внести в
своё «актуальное состояние» об-
раз студента Демидовского уни-
верситета. Для меня  этот образ
имеет нечёткие смысловые
очертания в силу того, что я не
могу соотнести его со своим бу-
дущим. Моё актуальное состоя-
ние быть студентом оставляет
для меня возможность сравни-
вать это состояние только с про-
шлым, как своим, так и с про-
шлым вуза. Соотнеся своё на-
стоящее пребывание в роли сту-
дента ЯрГУ и своё прошлое, я
имею возможность оценить
свой личностный рост. Соотне-

ся себя с историей вуза, я полу-
чаю возможность увидеть свою
роль весомой для нашего горо-
да, другими словами,  я осознаю
собственную важность и необ-
ходимость для общества.

  Говоря о невозможности
предметного соотнесения на-
стоящего и будущего, я в опре-
делённой мере редуцирую своё
понимание. В действительнос-
ти, будучи нормальным челове-
ком, я могу очертить приблизи-
тельную область своего суще-
ствования по окончании вуза.
Опишу своё видение: после
окончания ЯрГУ я становлюсь
продуктом образовательного
предприятия, носителем не
только знаний и навыков, но и
известной марки «Демидовс-
кий». Соотношение марки и
продукта даёт в сумме товар, ко-
торый включается в соответ-
ствующие товарно-денежные
отношения. «Выгодно себя про-
дать»-  звучит грубо, но  это от-
ражает существо дела.

Вот в общих чертах мое виде-
ние себя в смысловом круге,
именуемом Ярославский Госу-
дарственный Университет име-
ни П.Г. Демидова. Отмечу, что
моё отношение к вузу в целом
позитивное, по-другому быть не
может.

  Все, что было сказано выше
хоть и отражает действитель-
ность, но это отражение в боль-
шей мере аккуратно выхоло-
щенная мысль, нежели отноше-
ние в том эмоциональном кон-
тексте, который также подразу-
мевается под поставленной про-

блемой. Ниже я попробую при-
близиться к вам, постараюсь
выразить своё отношение к
ЯрГУ более тёплыми жизнен-
ными словами.

Две тысячи пятый для меня
предпоследний год в роли сту-
дента: я заканчиваю четвёртый
курс. За этот непродолжитель-
ный срок мне полюбился этот
всепроникающий дух молодо-
сти в сочетании со спокой-
ствием пожилой мудрости и
зрелой уверенности в своих
силах. Эта питательная эссен-
ция создала для меня уютную
колыбель для роста моих ин-
теллектуальных и, если угод-
но, душевных сил. Я здесь ро-
сту и осознаю свой рост. Ко-
нечно это удовлетворение от
внешних условий должно вы-
ражаться в том, что бы по мак-
симуму продлить пребывание
в этих условиях и вуз даёт та-
кую возможность –аспиранту-
ра. Меня часто посещает
мысль о продолжении моей
научной деятельности в аспи-
рантуре, но у этой мысли есть
мощный противовес- мой
страх остановиться в развитии
не выйти на качественно иной
уровень, когда я смогу сказать:
«Я не зря рос и копил сил,
меня ждут новые творческие
горизонты».

Вот в целом вся картина, ко-
торую я попытался описать,
надеюсь, в ней вы найдёте гар-
монию чувства и мысли.

Константин ЯНОВИЧ
Факультет Психологии

ЯрГУ им. П.Г. Демидова

Азим Абдуллаев,
физфак, 3 курс

Читаю детективы Бориса
Акунина. Недавно закончил
«Алмазную колесницу». В
произведениях Акунина мне
нравится все: и сюжет, и
стиль, и язык. Вещи истори-
ческие, но читать их совсем
нескучно. А моя настольная
книга, к которой часто воз-
вращаюсь, «Властелин колец»
Толкиена.

Александр Поваров, ст. пре-
подаватель кафедры теорети-
ческой физики, кандидат фи-
зико-математических наук

Читаю фантастику: Дэн
Симмонс, Вернон Виндж,
Буджолт. Мой любимый ав-
тор – Хайнлайн. По-моему,
на его творчестве, на его иде-

Круг чтения ях выросла современная фан-
тастика. У него – фонтан идей,
в основе большинства произ-
ведений современных фантас-
тов лежат мысли, когда-то
высказанные им.

Недавно с удовольствием
прочитал «Дело о полку Иго-
реве» Ван Зайчика. Интересны
забавные параллели между со-
временной Россией и неким
мистическим государством
Ордусь, которое образовалось
после слияния Руси и Орды.

Татьяна Михайловна Панк-
ратова, ст. преподаватель пси-
хологического факультета,
кандидат психологических наук

В основном читаю специ-
альную литературу, например,
недавно купила и с интересом
прочла «Совершенствование в
техниках НЛП». Можно ска-
зать, что моя настольная кни-
га - это сборник притч народов

мира. Часто перечитываю их,
готовясь к занятиям. Притча –
идеальный объект для анализа,
они очень полезны в процессе
подготовки специалиста-пси-
холога. К любимым авторам
отношу Пришвина, Толстого,
недавно с удовольствием пере-
читала его «Живой труп». А
еще очень люблю произведе-
ния Ричарда Баха, «Чайку…»,
«Иллюзии». Для меня главная
идея «Чайки»  в необходимос-
ти осознания человеком свое-
го предназначения. Каждый
должен понять зачем он при-
шел в этот мир, что именно он

Окончание. Начало на стр.1 «УНИВЕРСИТЕТ
МОЕЙ ЖИЗНИ»

должен сделать на земле, не-
смотря на неблагоприятное
окружение и внешние обсто-
ятельства. Нужно доверять
себе, своей интуиции, своему
пониманию происходящего и
тогда можно достичь успеха.

Наталья Николаевна Пай-
кова, начальник информацион-
но-аналитического отдела

Недавно прочитала совре-

менные рассказы молодого
автора Киры Суриковой.
Они оставили приятное
впечатление :понравился
стиль, слог, глубокий психо-
логизм. Люблю поэзию, на-
пример, камерные вещи
Юрия Левитанского, Кубла-
новского, творчество Алек-
сандра Дольского. Перечи-
тываю Иосифа Бродского,
но его стихи - это в значи-
тельной мере пища для ума,
а для души - Марина Цвета-
ева. Раньше любила детекти-
вы, но сегодня качествен-
ный, умный детектив  - боль-
шая редкость. Разочарова-
лась в Марининой, ее после-
дние вещи, на мой взгляд,
достаточно посредственны.
Не являюсь я и фанатом по-
пулярного у многих Паоло
Коэльо. На мой взгляд, его
произведения могут быть ин-
тересны молодежи, его
взгляды на жизнь, выводы,
которые он делает, для них,
возможно, будут откровени-
ем. Люди моего поколения
вряд ли найдут для себя что-
то новое в его книгах.

ОЧЕРЕДНОЙ УЧЕНЫЙ
СОВЕТ прошел 26 апреля. По-
вестка дня включала следующие
вопросы:

- итоги финансовой деятель-
ности в 2004 году, о правилах
приема в университет в 2005
году, утверждение кандидатур
на должность ректора и уста-
новление квот структурных
подразделений на конференции
по выборам делегатов, пред-
ставление к ученому званию,

- о плане подготовки матери-
ально-технической базы к ново-
му учебному году,

- об установлении макси-
мальной величины среднедуше-
вого дохода семьи для назначе-
ния Губернаторской социаль-
ной стипендии студентам  уни-
верситета, об изменении назва-
ния кафедры компьютерной бе-
зопасности и  математических
методов защиты информации.

1-Я ЯРМАРКА ВАКАНСИЙ
для студентов-старшекурсни-
ков и выпускников универси-
тета cостоялась 28 апреля. В
рамках ярмарки работала выс-
тавка компаний - работодате-
лей и их актуальных вакансий,
в их числе "Ярэнерго", "ЯЗДА",
"НПО "Сатурн", "Ярославские
краски", "Ярсоцбанк" и др.
Также на ярмарке можно было
посетить школу молодого ка-
рьериста, став участником
презентаций компаний, семи-
наров-тренингов.

ЕЖЕГОДНЫЙ СМОТР ТА-
ЛАНТОВ "Университетская вес-
на" прошел 25-26 апреля в ДК
"Нефтяник".

ЛЕГКОАТЛЕТИЧЕСКИЙ
КРОСС, посвященный памяти
заслуженного тренера России
А.М. Алексеева, прошел 28 ап-
реля. В составе сборных ко-
манд факультетов выступали
студенты и аспиранты дневной
формы обучения, в составе ко-
манды преподавателей - препо-
даватели, аспиранты-тренеры
сборных команд и сотрудники
университета.

В РАМКАХ ОСУЩЕСТВЛЕ-
НИЯ ПРОЕКТА MANRU 27 и
28 апреля прошли семинары-
тренинги для работников вуза,
вовлеченных в процессы "При-
ем студентов" и "Управление
учебными планами", а также по
применению модели совершен-
ствования Европейского Фонда
Управления Качеством "Базовое
самообследование" для работни-
ков подразделений и факульте-
тов вуза, участвующих в самооб-
следовании по модели EFQM.

КРУГЛЫЙ СТОЛ предста-
вителей организаций сферы
образования, Российской
организации качества, Центра
Интегрального качества (Ве-
ликобритания), посвященный
созданию и развитию Сети
качества образования Learning
Network of Excellence, состо-
ялся 29 апреля.

НАЗВАНЫ ЛУЧШИЕ УЧЕ-
НЫЕ ЯРГУ - 2004.

В области гуманитарных
наук на 1-м месте А.В. Карпов,
доктор психологических наук,
профессор, декан психологи-
ческого факультета, на 2-м ме-
сте - Л.Л. Кругликов, доктор
юридических наук, профессор,
на 3-м месте - В.М. Марасано-
ва, кандидат исторических
наук, доцент. В области есте-
ственных наук победителями
стали А.И. Григорьев, доктор
физико-математических наук,
профессор (1-е место), Н.В.
Михеев, доктор физико-мате-
матических наук, профессор
(2-е место) и В.П. Семерной,
доктор биологических наук,
профессор(3-е место).

ДНИ ЗДОРОВЬЯ "Улейма
туристическая-2005" состоится
12-15 мая. Подробную инфор-
мацию можно получить у капи-
танов команд на своих факуль-
тетах.
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 30 апреля 1930 года великая
актриса современности Мария
Элизабет Блайер собрала сливки
американского общества на ги-
гантском лайнере Elitshine для
празднования своего юбилея.
(Умолчим о том, сколько же лет
исполнилось диве). На борту со-
брались самые известные светс-
кие львы и изысканные дамы,
чтобы приятно провести время,
на других посмотреть и себя по-
казать. Но  милая болтовня дам
и комплименты кавалеров скры-
вали хитросплетения интриг,
сделки на миллионы долларов и
раздел сфер влияния между кри-
минальными структурами. И,
тем не менее, некоторые из гос-
тей по окончании праздника
охотно поделились своими тай-
нами.

Мария Элизабет Блайер, акт-
риса и виновница торжества. В
молодости я была звездой Гол-
ливуда. Моя жизнь просто ки-
пела, я была знакома с огром-
ным количеством интересных
людей, многие из которых ста-
ли моими друзьями. В свой
юбилей мне захотелось вспом-
нить самые прекрасные годы
своей жизни, и для празднова-
ния дня рождения я сняла ши-
карный морской лайнер
Elitshine и разослала приглаше-
ния всем друзьям времен моей
молодости. Никто из них не от-
казал мне, и мне удалось со-
брать на борту всю американс-
кую элиту. Кстати, очень мно-
гие женились и вышли замуж. Я
сама обвенчала две молодые
пары. Я очень рада, что многие
нашли на борту деловых парт-
неров и спутников жизни. В об-
щем, вечер прошел великолеп-
но! Кто-то, конечно, подался в
террористы и чуть не погубил
всех нас. Но все обошлось.

Джеймс Клоуд, писатель. Я
ненавижу светское общество.
Оно  настолько подло и фаль-
шиво, что я, как рупор эпохи,
не могу молчать. Здесь я с одной
целью: написать скандальную
книгу с разоблачением «элит-
ных» тайн и интриг, показать
людям истинное лицо светских
львов и львиц. Однако, чтобы
моя книга увидела свет, мне
нужно найти издателя, что мне
удалось сделать. Я даже сумел
заключить договор сразу с дву-
мя издателями! Моя книга про-
сто обречена на успех!

Джек Брейк, актер. Все зна-
ют меня как известного киноак-
тера. Но у меня есть тайная
страсть: я заядлый игрок в пре-
феранс. К сожалению, зарабо-
ток у меня непостоянный, и на
лайнер я пришел с одной лишь
целью: найти деньги, все поста-
вить на кон и выиграть. Форту-
на сегодня поистине мне благо-
волит: совершенно случайно у
меня в руках оказался необхо-
димый террористам секретный
код, а так как для меня он не
имел абсолютно никакого зна-
чения, я продал его за большие
деньги мистеру Херру, я подо-
зреваю, он один из террористов,
поскольку вид у него очень по-
дозрительный. Но я особенно
не волнуюсь - все равно
Elitshine непотопляем! А я, по
крайней мере, рискнул, поста-
вив все в первой же игре, и вы-
играл! Теперь я богат! Хотя бы
на некоторое время.

Мик Горман, член организации
пацифистов. На лайнере было
около 20 членов нашей органи-
зации и этот круг постоянно
расширяется. Мы непрерывно
вербуем новых людей самыми
разными способами : шантаж,
подкуп, щедрые обещания. Но
цель оправдывает средства. Мы

противостоим террористам и
должны любой ценой помешать
им взорвать корабль. Для этого
нам нужно достать часть бомбы,
которую террористы разделили
между собой, и завладеть сек-
ретным кодом-паролем, по ко-
торому террористы узнают друг
друга. Этот код был выкуплен у
одного нуждающегося в деньгах
господина N представителем
нашей организации мистером
Херром. Но катастрофы было
бы не избежать, если бы часть
бомбы у террористов не переку-
пили нефтяные магнаты, чтобы
целыми и невредимыми доб-
раться до дома. Таким образом,
взрыв был предотвращен, и все
спасены.

Селина Хези, светская дама. Я
обожаю подобные вечера, при-
ятное общение и общество зна-
менитостей и не пропускаю ни
одного подобного празднества.
Но здесь я не только ради свет-
ских сплетен. Я должна женить
своего сына Генри. А так как
сами мы отнюдь не богаты,
удачный брак - замечательный
способ поправить материальное
положение.

У меня на примете есть пре-
красная девушке из богатой се-
мьи, Сивилла. Но Генри ничего
не хочет слушать и твердит, что
любит Эми. Она, между прочим,
дочь богатого предпринимателя,
но лучше Сивиллы партию Ген-
ри не сыскать. Ведь Эми такая
ветреная, и несколько раз Генри
заставал ее в объятиях других
мужчин (конечно, не без моей
помощи : я же не могу допус-

тить, чтоб мой сын закрывал
глаза на ее кокетство, а после
свадьбы был жестоко обманут!).
Но в итоге я сдалась и разреши-
ла Генри просить руки Эми -
пусть сам набивает себе шишки!
Впрочем, состояние ее отца -
достаточно веский аргумент в
пользу их брака. Но отец Эми
не захотел породниться с нами
из-за того, что мы бедны. Бес-
чувственный чурбан! Конечно,
мы с ним поссорились, теперь о
свадьбе не могло быть и речи.

Джонни Дайер (актер) и его
возлюбленная Белль Гедлер
(юрист).

Джонни: Мы любим друг дру-
га, хотя наши отношения еще
только зарождаются.

Белль: Я - преуспевающий
юрист, занимаюсь составлением
и удостоверением договоров. За
вечер через мои руки прошло
огромное количество крупных
сделок: миллионеры продавали
заводы и покупали яхты и кази-
но, издатели заключали кон-
тракты на публикацию книг, ре-
жиссеры приглашали актеров на
роли в новых фильмах. А мой
спутник должен был целый ве-
чер делать мне приятные сюрп-
ризы…

Джонни: Но я же подарил
тебе великолепное платье!

Белль: Так это было платье…
Джонни: В тайне от возлюб-

ленной я продал на корабле ак-
ции косметической компании
по завышенному курсу и купил
подарок любимой. Кроме того,
мне хватило денег, чтобы сде-
лать ставку в преферанс. А еще
один известный фотограф при-
гласил меня участвовать в дефи-
ле для демонстрации новой кол-
лекции известного кутюрье.

Сара Брейк, певица кабаре. Я
путешествую с мужем, великим
актером Джеком Брейком. Ве-
чер обещал быть безумно при-
ятным, если бы на борту вдруг
не объявилась особа, которой я,

как выяснилось, должна много
денег. И откуда она взялась?
Какие деньги? А она начала
меня шантажировать. Дело в
том, что когда-то давно я не-
много баловалась кокаином, но
это в таком далеком прошлом,
что даже я сама почти об этом
забыла! Так как долг мне отдать
было нечем, я хотела попросить
помощи у моего друга-архитек-
тора. Но потом решила: я не
хочу всю жизнь платить этой
интриганке за ее молчание и
предупредила мужа, что меня
жестоко оговаривают. И он, ко-
нечно же, мне поверил!  А что
думают остальные, мне все рав-
но : мало ли какие сплетни хо-
дят в этом серпентарии!

Эдна Истербург, издатель. Я
очень богата и известна. А все
потому, что у меня просто нюх
на перспективных авторов и
мировые бестселлеры! Я знаю,

Студенческая жизнь

СИЯНИЕ ЭЛИТЫ
что на борту есть молодой писа-
тель Джеймс Клоуд. Он написал
скандальную книгу «Правда
светской жизни», и я просто
должна заполучить ее для свое-
го издательства! Благо, автор
еще молод, и не стоило особого
труда уговорить его. Теперь все
тайны элиты будут раскрыты!
Еще на лайнере оказался некто
Патрик Флетчер. В молодости я
его очень любила, а он не любил
никого и просто играл чужими
чувствами. В общем, он меня
бросил, и тут как раз подвернул-
ся подходящий случай ему ото-
мстить. Когда Флетчер мило бе-
седовал со своей женой, я под-
бежала к нему и сказала, что у
нас есть ребенок. Такая малень-
кая женская хитрость.  Ах, он
сделал вид, что не знает меня,
но так при этом побледнел …  А
его прелестная женушка упала в
обморок. И весь вечер ходила за
ним, будто не замечая, что он
любезничает с дочерью Клоуда!
Воистину любовь слепа! Зато
мой муж трижды умудрился
продать сгоревшую лесопилку и
хотел приобрести мне в подарок
на аукционе картину. Но ко-
шельки миллионеров оказались
толще. Но я и без этого люблю
его!

Дэвид Хантер, композитор.
Я пришел на вечер со своей
женой, известной актрисой
Кэтрин Корриган. Мне надо
было найти трех певиц для ис-
полнения своих произведе-
ний, что не составило особо-
го труда: ведь мой талант не
вызывает ни у кого сомнения!
Потом мне стало скучно и, ес-
тественно, захотелось при-
ключений. Мало кто знал, что
на корабле было организовано
тайное общество убийц, лю-
дей, которые пресытились
светским обществом и приду-
мали отличный способ развле-
чения: оставаясь незамечен-
ными, мы убивали этих
разъевшихся богачей, слаща-
вых актрис и изворотливых
бизнесменов. Среди других
невинных от нашей руки пал
один из террористов, которые
должны были взорвать ко-
рабль.  Таким образом, мы,
сами того не желая, случайно
помешали террористам со-
брать бомбу и предотвратили
теракт! Не знаю, хорошо это
или плохо. Такова судьба…

Рэймонд Уэст, весьма загадоч-
ная личность. То, что вы знаете
меня под именем Рэймонд Уэст,
вовсе не означает, что меня дей-
ствительно так зовут. Род моей
деятельности требует постоян-
ной конспирации, и свое насто-
ящее имя я не открываю нико-
му. Но сейчас, когда я уже не на

борту, могу открыть некоторые
тайны, а всех моих тайн не уз-
нает никто, даже господь Бог.
На этом лайнере присутствова-
ли очень многие люди, которые
меня не любят, искренне нена-
видят и желают моей смерти. И
в целях выживания я вынужден
был принять решение затопить
этот «непотопляемый» плавучий
дворец. Для этого мне надо
было а) найти сообщников, б)
собрать бомбу,  в)достать шлюп-
ку и под занавес этой трагико-
медии спокойно смыться с ко-
рабля. Я знал, что всего на бор-
ту 6 террористов, у всех было по
части бомбы. У меня был дето-
натор. Искать друг друга мы
могли только по секретному па-
ролю, который звучал так: «Как
много здесь прекрасных дам!»,
на что мы должен быть отзыв:
«Да, но я предпочитаю дам в
красном». Когда я подходил с
этой фразой к мило общающим-
ся дамам и кавалерам, многие
принимали меня за Дон-Жуана,
и мне пришлось выдержать не-
мало косых взглядов, пока я не
нашел первого сообщника.
Дальше было намного проще.
Скажу только, что среди нас
были две дамы и отзыв из их уст
звучал немного неожиданно. А
одного из нас очень долго не
отпускала от себя богатая супру-
га, но впоследствии оказала нам
неоценимую услугу. Зная о том,
что нам противостоит достаточ-
но сильная и многочисленная
организация пацифистов, мы
решили, что врага лучше знать в
лицо, и двое, в том числе и я,
вступили в число этих против-
ников насилия и агрессии. Они-
то, конечно, ничего не подозре-
вали, строили коварные планы,
как же им террористов уничто-
жить. После того, как бомба
была собрана, мы занялись по-
исками шлюпки. Капитан со-
гласился нам ее продать за…
10000 долларов! А у каждого из
нас было всего лишь по 60. Это
был провал. Но вот тут-то нам и
помогла богатая супруга одного
из наших сообщников : она без
вопросов дала мужу нужную
сумму. Но приобрести шлюпку
мы не успели. Поэтому вы, гос-
пода, и живы до сих пор. К со-
жалению.

P.S.: Вот такая она, американ-
ская элита! Подобные превра-
щения происходят со студента-
ми ЯрГУ (а это были именно
они!) в один из прекрасных ве-
черов весны - на Светском рау-
те. Может быть, и отправлялся
в плавание гигантский лайнер
75 лет назад. А может быть, и
нет! Но никто не мешает нам
купить билеты на рейс из
Чарльстона в Портленд и ровно
в 18-00 взойти на борт, наше
судно поплывет сквозь время и
пространство. Кто знает, в ка-
кой век и в какую страну нас
забросит в следующий раз?

Юлия КУЛАКОВА,
Информ. отряд ЯрГУ

Cобытие

В тему
Это мероприятие стало визитной карточкой ССт ЯрГУ. Впер-

вые оно было проведено весной 2002 г по инициативе студентки
Белохвостовой Ольги, и так всем понравилось, что теперь тра-
диционно проходит 1 апреля.

Светский Раут—это сюжетно-ролевая игра. На несколько ча-
сов ты вместе с листочками бумаги обретаешь новую жизнь—
дипломата или наркоторговца, банкира или колдуна, авантюрис-
та или юной прелестницы—в мире, где каждый играет свою роль.

Я знаю только то,
что ничего не знаю

Сократ

Ученого учить
– только портить

Русская народная поговорка

Этот материал предназначен
моим дорогим коллегам–препо-
давателям. А вы,уважаемые сту-
денты, почитайте что-нибудь
другое.

У моих коллег, особенно у
тех, кто активно занимается на-
учной работой, слова «педагоги-
ка», «методика», «дидактика»
вызывают чаще всего недоволь-
ную, если не презрительную
гримасу. Типичное высказыва-
ние на эту тему таково: «Главное
– ЗНАТЬ свой предмет! А уж
если я его знаю, то преподать
как-нибудь да смогу!» Далее
обычно следует высокомерная
тирада о тех, которые сами
предмета не знают, а других ему
учат, и это сопровождается ру-
гательным словом «методисты»,

с презрительным шипением на
букве «с». Раньше, слыша такие
тирады, я понимающе отмалчи-
вался, ну, наверное, этого кол-
легу методисты когда-то сильно
«достали». А вот теперь я мол-
чать больше не буду. И отвечу
примерно следующее: «Ну кто
же спорит, что ЗНАТЬ предмет
необходимо. И преподавать вы
его, разумеется, сможете. Но вот
именно КАК-НИБУДЬ! А вот
тому, чтобы преподавать не как-
нибудь, а ХОРОШО, этому, дру-
зья, надо учиться специально.
Если только вы не прирожден-
ный гений в преподавании». Ра-
зумеется, если преподавать
КАК-НИБУДЬ, положительный
выход все равно будет : на пер-
вых двух-трех рядах (это я о сво-
ем факультете) сидят студенты,
которым как плохо ни препода-
вай, они все равно поймут и на-
учатся, такой уж у них высокий
настрой на учебу. Ради знаний,
а не ради оценки. Но ведь таких,
к сожалению, не большинство.
О, мой высокомерный коллега!

А вдруг потухшие глаза тех сту-
дентов, что сидят в середине
аудитории и дальше, тоже бы
засветились, если бы им препо-
давать не КАК-НИБУДЬ, а ХО-
РОШО? А если бы интерес про-
будился, да человек поискал от-
вет на какой-то свой вопрос по
книжкам, может быть, задачу
самостоятельно решил, почув-
ствовал успех… Не исключено,
что вообще бы жизнь могла по-
другому сложиться…

Почти слышу возмущенный
возглас: «Да как же это можно
научить преподавать? Начнешь,
так и научишься». Ну да, мож-
но просто бросить человека в
воду, побарахтается, да как-ни-
будь и выплывет. Но плавать
грамотно и красиво опытные
тренеры научат гораздо быстрее.

Коллеги-преподаватели! Они
– тренеры, которые помогут на-
учиться преподавать – существу-
ют. Доброжелательные, высоко-
квалифицированные, очень оба-
ятельные и симпатичные люди ,
те самые Методисты, но с боль-
шой буквы, а не с шипением на
«с». Но о них чуть позже. Кто-то
возразит: «Да я и так уже умею
преподавать, слава Богу, уже
сколько лет за кафедрой!» Ис-
кренне поздравляю! Тогда може-
те дальше не читать. Вернитесь к
началу статьи, в эпиграфе смело
пропустите фразу Сократа – вы
его умнее, – а поговорку напи-
шите на своем щите.

Остальная часть статьи для
тех моих коллег, кто еще не счи-
тает, что достиг совершенства в
своей профессии, и у кого сло-
ва «повышение квалификации»
не вызывают аллергии. Именно
такие мы : 20 преподавателей
совершенного разного возраста
и уровня квалификации, со всех
факультетов университета – и
собрались в первый раз в декаб-
ре для участия в длительном ме-
роприятии под названием
«Практический семинар-мас-
терская: Вопросы совершен-
ствования преподавания и обу-

чения в вузах».  Предстояло не-
что устрашающее : шесть пол-
нодневных семинаров (с 9-00 до
18-00), по два дня подряд (пят-
ница - суббота) в декабре, фев-
рале и апреле.

Первый же день пролетел так
быстро и так захватил, что мыс-
лительный процесс продолжался
даже во сне, в ночь с пятницы на
субботу. А февральского и ап-
рельского циклов я просто
ЖДАЛ! Такой доброжелательной
и комфортной атмосферы, со-
здаваемой как руководителями
семинаров – модераторами, так
и участниками, я, пожалуй, ниг-
де больше и не ощущал. Было
только чувство сожаления, что я
не мог участвовать в таких семи-
нарах лет 25-20 назад, когда на-
чинал барахтаться в сфере пре-
подавательской деятельности. И
чувство легкой зависти к моим
молодым коллегам, которым та-
кая удача выпала.

Меня уже спрашивали: Ну и
что там, на этих семинарах? От-
вечаю. Это все равно, что спро-
сить: «А, так ты был на симфо-
ническом концерте? Ну, и что
это такое, расскажи-ка быст-
ренько, так, чтобы я все по-
нял!». Или еще лучше: «А, так
ты играешь в симфоническом
оркестре? Ну, и что это такое?».

ДИДАКТИКУ УЧИЛИ
МЫ ПО ВЕБЛЕРУ

Коллеги! Это надо ПОПРОБО-
ВАТЬ! В полном соответствии с
английской поговоркой: един-
ственный способ узнать вкус
пудинга – съесть его. Хочу толь-
ко сказать, что, на мой взгляд,
главным содержанием семина-
ров были, может быть, не те
конкретные педагогические
приемы и технологии («майнд-
мэппинг», «про э контра»,
«брэйнсторминг» и т.д.). Не су-
ществует какого-то универсаль-
ного педагогического «фило-
софского камня». Главное, что в
каждом из нас, раз уж мы выб-
рали эту профессию, есть ком-
плекс задатков, причем у каждо-
го – своеобразный и неповтори-
мый, что и делает преподавате-
ля уникальной личностью. Се-
минары разрабатывались и про-
водились так, чтобы помочь
каждому обнаружить и развить
эти, может быть, дремлющие
задатки.

В конце – немного конкрет-
ной информации. Семинары
были организованы Междис-
циплинарным Центром препо-
давания и обучения в высшей
школе, г. Ярославль. Научным
руководителем Центра и авто-
ром методики является недавно
посетивший наш университет
профессор Вольф-Дитрих Веб-

лер, директор Междисципли-
нарного Центра дидактики
высшей школы при Универси-
тете г. Билефельда, Германия.
После цикла из шести семина-
ров участники получили Удос-
товерения о прохождении крат-
косрочного обучения по про-
грамме повышения квалифика-
ции профессорско-преподава-
тельского состава «Дидактика
высшей школы».

С большим удовольствием на-
зову некоторых модераторов,
тех самых доброжелательных
«тренеров». Это Сергей Михай-
лович Кашапов и Ирина Юрьев-
на Шустрова (ЯрГУ), Анна Пав-
ловна Чернявская и Николай
Николаевич Пайков (ЯГПУ),
Валентин Николаевич Степанов
(МУБиНТ).

Тем, кого заинтересовало все
вышеизложенное, могу сооб-
щить, что будут формироваться
новые группы преподавателей
для участия в таких семинарах.
Детали нужно узнавать у пред-
седателей Научно-методических
комиссий факультетов или в
«Лаборатории профессиональ-
ного и личностного развития»,
ауд. 113, корпус 2.

Александр КУЗНЕЦОВ,
доцент кафедры

 теоретической физики

Cобытие

В конце  марта состоялась пре-
зентация официального сайта
факультета биологии и экологии
ЯрГУ. Работа над его созданием
шла более года. Выпуск же при-
урочен к предстоящим вступи-
тельным экзаменам, дабы обес-
печить потенциальных абитури-
ентов объективной и достовер-
ной информацией о факультете.
Однако его целевой аудиторией в
основном являются студенты и
сотрудники ЯрГУ, а также со-
трудничающие организации.

 Сайт представляет собой дос-
таточно подробную информаци-
онную систему по факультету.
Также он содержит данные, кото-
рые могут оказаться полезными
не только обитателям 4-го корпу-
са, но об этом чуть позже.

Для любителей эксклюзивна:
здесь не пойдёт речь ни о чём
чудодейственном и принципи-
ально новом. Сайт как сайт.

Сайт разделён на 10 блоков:
«Кафедры», «Образование», «На-
ука», «Сотрудники», «Поступаю-
щим», «Ресурсы Интернета»,
«Фотогалерея», «Подразделе-
ния», «Летопись», «Отдых и до-
суг». На чуть более 600-х страни-
цах выложена  разнообразная
информация: характеристика
специальностей по Госстандарту,
аннотации к учебным дисципли-
нам, описание практик, возмож-
ности дополнительного образо-

вания, аспирантура, докторанту-
ра, научные секции, публикации,
личные странички сотрудников,
перловка, сочинения студентов,
информация по биостанции
«Улейма», оранжерее, зоологи-
ческому музею и многое другое.

Стоит отметить несколько
блоков, которые могут оказать-
ся полезными.

Так, стоит отметить блок ре-
сурсов Интернета. Разумеется,
здесь представлены ссылки на
web-сайты биологической, эко-
логической и химической тема-
тики. Но не только…

Целая страничка выделена на
ссылки к поисковым системам,
к большинству из них приложе-
ны описания, поясняющие ка-
кого рода информацию лучше
искать с помощью данной сис-
темы. На выбор предложено бо-
лее 50-ти поисковиков: общего
назначения, научных, библио-
течных, реферативных.

Ещё несколько страниц посвя-
щены электронным библиоте-
кам. Представлено множество
ссылок: от Elibrary и Edulib до
национальных библиотек, биб-
лиотеки Мошкова. Там вы може-
те бесплатно скачивать книги по
вашей специальности и не толь-
ко. При этом хотелось бы выра-
зить пожелание автора: если буде-
те заходить на сайт и возникнут
предложения, то, пожалуйста,

вышлите сообщение, поделитесь
накипевшим. Это даст возмож-
ность сделать сайт более инфор-
мативным. Например, можно
разделить ссылки на библиотеки
по специальностям. Пишите.

Отдельно освещаются также
реферативные базы, словари,
энциклопедии, организации,
университеты, институты, науч-
ные и образовательные порталы.

Сайт уже доступен по сети
Интернет по адресу http://
www.uniyar.ac.ru/projects/bio/

После тестирования он сме-
нит прописку на http://
www.bio.uniyar.ac.ru/

По ходу создания сайта от
него «отпочковался» другой
проект – сайт профкома студен-

БОЛЬШЕ ЖИЗНИ! тов, выход которого намечается
на 20-е числа апреля. На нём вы
сможете найти информацию по
спорту, досугу в университете,
социальная информация и др.
Вот лишь некоторые категории:
Студклуб, Союз студентов, Фа-
культет искусств, ТВ-центр,
Мероприятия, Творческие кол-
лективы, Соцотдел, Кафедра
иностранных языков, Устав
университета, Стипендии,
Спартакиада, Универсиада,
Улейма туристическая, Здрав-
пункт ЯрГУ, Молодёжная поли-
клиника, Страхование, Библио-
теки, Документы, Фотогалерея,
Новости.

Николай ЖИВАЕВ
jng@uniyar.ac.ru

7 апреля 2005 года в рамках подготовки к VIII област-
ной научно-методической конференции на факультете
психологии прошла научно-методическая конференция, по-
священная 35-летию со дня основания факультета.

Особенностью конференции явилось удачное сочета-
ние традиционных форм и инновационных решений в ее
проведении. Конференция проходила в формате кругло-
го стола, на котором сначала были заслушаны несколь-
ко сообщений ведущих преподавателей факультета, а
затем состоялась дискуссия по вопросам, затронутым в
выступлениях. Преподаватели обсуждали возможности и
формы индивидуальной работы со студентами, вопросы
изменения учебной мотивации студентов-психологов.
Большой интерес вызвала дискуссия по методическим
аспектам работы с первокурсниками, управлению само-
стоятельной работой студентов. Особое место в обсуж-
дении заняли вопросы, связанные с возможностями фа-
культета по подготовке психологов-консультантов, с
состоянием работы по открытию новых образовательных
программ для получения дополнительных квалификаций
для студентов и специалистов. С большим интересом об-
суждались вопросы использования новых информацион-
ных технологий в аудиторной работе со студентами –
психологами.

На конференцию были приглашены аспиранты и луч-
шие студенты факультета, для которых присутствие на
конференции преподавателей явилось школой профес-
сионального общения.

Результаты конференции подтвердили также идею эф-
фективного управления процессом совместной деятель-
ности путем создания инициативных групп из числа пре-
подавателей для решения важнейших задач научно-ме-
тодической работы на факультете.

Интернет-разведка

ПСИХОЛОГИ
ПОСЛУШАЛИ
ДРУГ ДРУГА
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ре «Истории КПСС» , в 1984
году - защита  кандидатской
диссертации на тему «Сельское
хозяйство в годы Великой Оте-
чественной войны». Работал и
в медицинском институте, на
кафедре общественных наук, а
с 1986 вернулся в «alma mater».
Говорит, что гордится своей
исторической линией, тем, что
никогда не изменял Истории.
С благодарностью вспоминает
своих учителей И.Л.Станке-
вич, В.С.Флёрова, А.М.Поно-
марёва, В.Т. Анискова. И до се-
годняшнего дня Сергей Дмит-
риевич Шокин трудится в сте-
нах ЯрГУ на межфакультетс-
кой кафедре истории России
факультета социально-полити-
ческих наук. Его ученики - бу-
дущие психологи, да и юрфак
«тоже уже стал родным».

Студенты
По теории Сергея Дмитрие-

вича, все студенты между со-
бой равны. «Всех люблю, за ис-
ключением лентяев и неучей.
Я очень добрый, но требова-
тельный. Ценю в ребятах тру-
долюбие и заинтересованность
- вот это здорово! Всегда без
малейших колебаний готов
идти навстречу студенту».
Шокин считает ниже своего
достоинства «заваливать» на
экзамене и даже, напротив,
старается работать «на повы-
шение оценки». Однако к лен-
тяям, наглецам и обманщикам
беспощаден.  У преподавателя
Шокин немало претензий к
студентам. Особенно поражает
равнодушие к учёбе, науке. На
вопрос, «Почему опоздала на
семинар?», студентка юрфака
отвечает: «Понимаете, у меня
как раз в это время курсы по
вождению автомобиля, и на
следующей неделе я, наверное,
тоже опоздаю». Оценка «3» на
экзамене, к сожалению, стано-
вится самой привычной, ну а
если «двойка» , тоже не траге-
дия, «ерунда, пересдадим!».
Это мука и для этих студентов,
и для преподавателя. Это по-
рождает у преподавателя
«внутренний дискомфорт».
Какой же тут может быть пол-
ноценный учебный процесс?!

Но не все так плохо, бывают
и приятные моменты. Нередко

бывшие студенты узнают на
улице, в общественном транс-
порте, подходят, говорят доб-
рые слова. «Эта память - ог-
ромный стимул для преподава-
теля»,- говорит Сергей Дмит-
риевич.

Поэзия
"Вообще я стихи не пишу,

то, что выходит из-под моего
пера, это вирши". По Далю
"вирша" - это, прежде всего,
рифма. Сергей Дмитриевич
признаётся, что в его поэзии
"страдает стиль, рифма, слог".
Поэтому свои произведения он
читает только самым близким
людям. Да и тематика к этому
располагает : в основе его сти-
хотворных опытов - личные
переживания и события соб-
ственной жизни Другое дело -
стихи на исторические темы,
это своеобразный учебно-ме-
тодический материал.

Когда-то, читая курс «Исто-
рия дома Романовых», историк
Шокин задумался: "А почему
бы не дополнить его историей
правящей российской динас-
тии в стихах?" До этого уже
было написано стихотворение
«Мой Пётр». Хотел показать
психологию, душу монарха,
событие - свое видение - в ре-
зультате появился целый цикл.
В планах создание стихотвор-
ного курса «Рюриковичи» в
том же ключе, с той же целью.

Музыка
Сергей Дмитриевич не рас-

стается с ней уже много лет :
он поклонник бардовской пес-
ни. Еще со школьных  лет иг-
рает на гитаре, хотя системати-
ческого музыкального образо-
вания не имеет и мелодии под-
бирает на слух, с помощью
«десяти аккордов». Любимые
мелодии, которые Сергей
Дмитриевич иронично называ-
ет «старьём»- это советская
песня 30-70 годов, органная
музыка и творчество «Битлз».
Эти музыкальные пристрастия
не меняются уже много лет. И
сегодня ему интересны твор-
ческие поиски Пола Маккарт-
ни, Эрика Клэптона, Эндрю
Ллойда Вебера. А еще любит
творчество бардов первой вол-
ны, в этом списке Кукин, Го-

родницкий, Дольский, Ники-
тин. Особое место принадле-
жит Владимиру Высоцкому,
практически все стихи поэта
Шокин знает наизусть.

Марки
Историк Шокин - заядлый

филателист. Тематика: флора,
фауна, причём в коллекции
преобладают марки колониаль-
ных и экзотических стран. Сер-
гей Дмитриевич называет себя
"диким" филателистом: «Хотя
коллекция довольно большая,
к услугам каталогов прибегаю
нечасто. Главное для меня -
широта филателистической
географии, богатство сюжета,
яркость и техника рисунка. Это
ещё один ручеёк вдохновения,
душевный стимул».

Книги
Наш герой - страстный биб-

лиофил. Свою жизнь без книг
не представляет: «Читаю везде,
где только позволяет обста-
новка, а засыпать с книгами -
обычное дело. В портфеле все-
гда наготове очередной том с
закладкой». Предпочтение
Сергей Дмитриевич отдает ис-
торической литературе, и в
этом тоже сказывается любовь
к профессии, но к выбору книг
подходит тщательно. Недавно
закончил читать труд этногра-
фа XIX века Сергея Максимо-
ва «Нечистая, неведомая, кре-
стная сила», Дмитрия Мереж-
ковского «Христос и Анти-
христ». А к «Мастеру и Марга-
рите» Булгакова, «Двенадцати
стульям», «Золотому теленку»
Ильфа и Петрова  обращается
постоянно, это настольные
книги.

Животные
Особое место в жизни Сер-

гея Дмитриевича принадлежит
животным, они для него тоже
члены семьи. В доме живут две
собаки. Эльдельтерьер Арчи с
«глазами пилигрима», ему уже
13 лет. И кокер-спаниэль
Доча,  найдёныш, подобран-
ный в электричке. Ещё есть
два кота - Тёма и Семёнка,
попугай, рыбки. Вся эта жив-
ность мирно уживается под
одной крышей.

Лес и природа
Это ещё одна жизненная

ниша преподавателя истории.
Любимое время Сергея Дмит-
риевича - грибной сезон. Более
того, он называет это «доброй
болезнью», когда в пыльном и
душном городе уже ничто не
может удержать. В походы за
грибами старается отправлять-
ся в одиночку: «Так для меня
спокойнее, ведь я грибы не со-
бираю, а ищу. Это удивитель-
ный процесс, целое таинство».
Грибы считает одним из совер-
шенств природы. «Что может
быть чудеснее спрятавшего во
мху, в белоус-траве загорелого
кубарика? Найдя гриб, обяза-
тельно полюбуюсь им, ласково
приговариваю: «Ах ты, мой ми-
лый, красавец!

Друзья
Сергей Дмитриевич считает

себя в этом плане полностью
счастливым человеком. Его
окружают интересные ему,
проверенные временем, на-
дёжные друзья. Это и одно-
классники, и однокурсники,
и коллеги,  и  другие люди,
встретившиеся на жизненном
пути. Наш герой твёрдо уве-
рен: «Время идёт, друзья оста-
ются».

Малая родина
Хоть и родился на холод-

ном Севере, в Воркуте, счита-
ет себя истинным ярославцем
и «провинциальным» челове-
ком. До сих пор до мелочей
помнит детские годы, прове-
дённые в ярославской дерев-
не у своих бабушек. Нет дру-
гого такого места на свете, где
хотел бы жить.  Ведь Ярос-
лавль - один из красивейших
русских городов: «Никогда не
устану любоваться его храма-
ми, а прогулки по Волжской
набережной в свободное вре-
мя для меня настоящий до-
пинг»,  -  говорит Сергей
Дмитриевич.  Привык к спо-
койному, размеренному темпу
жизни родного города. Душ-
ные, шумные, суетливые ме-
гаполисы вызывают во мне
чувство тревоги, беспокой-
ства. Появляюсь в них только
по крайней необходимости».

История
У историка Шокина, по его

словам, образный тип мыш-
ления. Интересный истори-
ческий факт,  деталь,  дата,
мелкое событие из жизни ис-
торического персонажа иног-
да привлекают его внимание
больше, чем громоздкие исто-
рические концепции. «Я не
стыжусь этого, ведь все кон-
цепции строятся на фактах»,-
говорит Сергей Дмитриевич.
Сегодня в центре его внима-
ния - современная Россия, но
приверженность остаётся не-
изменной - «любимый осьм-
надцатый век».»История - это
моя жизнь и мой хлеб. Об ос-
тальном я уже сказал…»

Екатерина ГЛЕБОВА

...И ПРОСТО
ИНТЕРЕСНЫЙ ЧЕЛОВЕК

Анналы

15 мая 2005 года одно из ста-
рейших учебных заведений Рос-
сии, средняя общеобразователь-
ная школа № 33 им. К. Маркса с
углубленным изучением матема-
тики, отмечает свой 200-лет-
ний юбилей.

Школа ведет свою историю
от Ярославской мужской гимна-
зии им. Александра I, которая
была открыта в 1805 году в по-
мещении Демидовского высших
наук училища, переименован-
ного позднее в Демидовский
юридический лицей. Первыми
учениками гимназии стали 50
мальчиков из дворянских семей.
В начале гимназия была четы-
рехклассная, а с 1833 года - се-
миклассная.

 Гимназия считалась одним из
лучших учебных заведений
Ярославского края, ее посе-
щали высокопоставленные и ав-
густейшие особы. В гимназии в
разные годы побывали россий-
ские императоры Александр I,
Николай I, Александр II, Алек-
сандр III.

Еще в начале века гимназию
рассматривали  как надежный
"рассадник умов юношества"
для Демидовского юридическо-
го лицея, а "обучающиеся той и
другого должны быть во взаим-
ной связи между собой: профес-
сора должны были присутство-
вать на испытаниях в гимназии,
замечать прилежных учеников и
склонять их к переходу в Деми-
довский лицей, предоставляя
им выгоды учения высшим на-
укам".

Преподавателей гимназии от-
личал высокий профессиона-
лизм, они не только проводили
учебные занятия, но и читали
публичные лекции, работали
над созданием учебников. Мно-
гие одновременно являлись
профессорами Демидовского
юридического лицея.

Особенное внимание уделя-
лось преподаванию точных
наук, но здесь отлично понима-
ли, что не только точные науки
"образовывают" человека. "Вос-
питание чувства долга, чувства
собственного достоинства, бла-
гоприличия, благонравия, люб-
ви к Отечеству" - в этом видели
цель своей работы педагоги
гимназии.

Заботясь о развитии личнос-
ти учеников, стремясь воспи-
тать истинных интеллигентов,
преподаватели гимназии уделя-
ли большое внимание нрав-
ственным беседам и чтению,
как "краеугольному камню для
развития мысли и обогащения
ее полезными сведениями, тес-
но примыкавшими к гимнази-

ческому образованию". Особой
гордостью гимназии всегда была
библиотека, которая считалась
одной из лучших в Ярославской
губернии. Здесь был большой
фонд художественной и спра-
вочной литературы, периоди-
ческих изданий, литературы на
французском и немецком язы-
ках. Многие гимназисты, увлек-
шись литературой еще в гимна-
зические годы, сохранили к ней
любовь на всю жизнь. Среди
них Николай Алексеевич Не-
красов и Максим Богданович.

 К гимназическим годам от-
носится  первая проба пера, ког-
да Некрасов-гимназист пробо-
вал себя в жанре сатиры, а к 15
годам имел уже целую тетрадь
собственных сочинений.

В гимназии начала ХХ века
своим литературным талантом
был известен гимназист Максим
Богданович. В то время в гимна-

зии был организован литератур-
ный кружок. На литературных
вечерах Максим, представляя
свои рефераты,  в качестве при-
меров приводил множество сти-
хов, декламируя их на память.
Творческая атмосфера литера-
турного кружка способствовала
развитию его поэтического да-
рования. Максим имел намере-
ние заняться литературой и по-
ступить на филологический фа-
культет Петербургского универ-
ситета, но по настоянию отца
продолжил свою учебу в Ярос-
лавском юридическом лицее. В
наши дни перед бывшим здани-
ем гимназии, в котором ныне
располагается главный корпус
ЯрГУ, поставлен памятник по-
эту.

 "Музыкальные" страницы в
истории гимназии связаны с
именем великого русского пев-
ца Леонида Витальевича Соби-

нова, который окончил ее в 1890
году с серебряной медалью. Лю-
бовь к музыке привела Леонида
Собинова в гимназический хор,
в котором пели также и студен-
ты Демидовского юридического
лицея.

Открытая первоначально в
помещении Демидовского выс-
ших наук училища, гимназия
долгое время арендовала разные
здания: и в Доме призрения
ближнего (ныне здание ЯрГУ
им. Демидова на улице Андропо-
ва), и в Спасских казармах (ныне
военный госпиталь на улице Ре-
волюционной), и в здании го-
родской Думы (ныне главное
здание медицинской академии
на площади Челюскинцев). Но
только в 1890 году, благодаря
настойчивости директора Н.Г.
Высоцкого, у гимназии появи-
лось собственное здание, в кото-
ром в настоящий момент распо-
лагается главный корпус ЯрГУ
им. П. Г. Демидова.

Это было не просто здание, а
дом, который на долгие годы, до
самой Великой Отечественной
войны, стал для гимназистов, а
также и для последующих поко-
лений школьников, родным. Ус-
ловия для занятий в светлых
классных комнатах с высокими
потолками и большими окнами

были великолепными. Со звон-
ком двери классных комнат рас-
пахивались, и из них гурьбой вы-
сыпали гимназисты - младшек-
лассники, наполняя своими звон-
кими голосами просторные кори-
доры гимназии. Старшие же в это

время степенно прогуливались,
беседуя друг с другом, некоторые,
стоя у окон, читали, готовясь к
следующему уроку. После уроков
гимназисты не спешили расхо-
диться по домам. Прекрасный
актовый зал гимназии, считав-
шийся лучшим в городе, во вре-
мя уроков был тих и пуст, а после
занятий оживал. В нем всегда
кипела творческая жизнь.

Его постоянно арендовали для
проведения концертов и вече-
ров. Гимназисты любили эти
концерты, часто их посещали, и
сами тоже принимали в них уча-
стие. В гимназии был хор и ор-
кестр  по составу инструментов
близкий симфоническому, где
гимназисты занимались в сво-
бодное от учебы время. Ярослав-
ская гимназия им. Александра I
была не просто хорошим учеб-
ным заведением, дающим каче-
ственное образование и откры-
вающим своим ученикам двери в
высшие учебные заведения, но и
центром культуры.

В 1918 году гимназия Алексан-

дра I была переименована в гим-
назию Карла Маркса, а в 1921
году стала единой трудовой шко-
лой К.Маркса. В 30-е годы шко-
ла вошла в список образцовых
школ республики. Но со сменой
названий сохранялись традиции.
Как и в прежние времена, ее по-
сещали высокопоставленные го-
сти, например, нарком просве-
щения А.В. Луначарский.  И в
наши дни  визитной карточкой
школы  является культ знаний и
"особая атмосфера", воспитыва-
ющая лучшие нравственные ка-
чества учеников.

 Много лет на высоком фрон-
тоне здания на улице Советской,
дом 14, красиво выделялись бе-
лые буквы "Средняя школа Кар-
ла Маркса". Для многих учеников
школа была вторым домом. Вы-
пускники 1939 года вспоминают:
"Стоило открыть входные двери -
и прямо перед ними поднималась
на второй этаж широкая пара-
дная лестница, покрытая ковра-
ми. Пальмы, фикусы на ее пло-
щадках. Цветы на окнах. На ниж-
нем этаже за левым поворотом -
учебные классы. Рядом - физ-
культурный зал. В правом крыле
- пионерская комната, комитет
комсомола. На первом этаже ка-
бинеты физики и химии, каким
мог позавидовать иной вуз. А ма-
стерские! Три комнаты занимала
столярка, и делали мы там нуж-
ные и полезные вещи. В двух ка-
бинетах размещалась слесарка. У
каждого было свое рабочее место
со столом и тисками. Это были
настоящие станки. Сюда можно
было приходить вечером и делать
что-нибудь для себя. А наш от-
личный актовый зал с хорами!
Сколько приятных воспомина-
ний связано с ним. Это и балы-
маскарады, и спектакли, и общие
собрания, музыкальные концер-
ты, вечера, и на всю жизнь запом-
нившийся выпускной вечер…
Прошло много лет после оконча-
ния школы, но это здание в ма-
леньком скверике и сейчас нам

очень дорого. Сто путей и сто
дорог ведут далеко немолодых
людей в город их юности Ярос-
лавль. Приезжают из Вороне-
жа, Москвы, Ленинграда, Ка-
линина, Великих Лук, Тбили-
си… Время разбросало всех по
свету. Наверно, странно бывает
смотреть на солидных людей,
целующихся, обнимающихся,
встречающих друг друга гром-
кими возгласами: " Ленька!
Гошка! Колька!". Да, это мы,
выпускники школы Карла
Маркса. И пусть нам завидуют,
завидуют тому, что так долго
живет наша дружба".

 "Школа № 33 - это место, где
свет, - пишут выпускники 2005,
юбилейного для школы года. -
Мы снова и снова будем возвра-
щаться сюда, как снова и снова
возвращаются в свой дом". А это
значит, что школа не растеряла
традиций, оставшись важной
частью жизни каждого своего
выпускника.

Светлана КУЗНЕЦОВА,
Елена МУХИНА

ШКОЛА БУДУЩИХ
«ДЕМИДОВЦЕВ» Спутники студента в учебном

процессе - это, бесспорно, препо-
даватели. Мы воспринимаем их
как деятелей науки, проповедни-
ков своей дисциплины…  Круг на-
шего общения ограничен рамками
лекция-семинар-экзамен. Иногда
трудно даже представить, на-
сколько это интересные, твор-
ческие, разносторонние личнос-
ти.  Сергей Дмитриевич Шокин
-  яркий пример. Кандидат исто-
рических наук, творческая лич-
ность и просто интересный чело-
век. Рассказывая о себе, Сергей
Дмитриевич выделил несколько
вещей, которые занимают важ-
ное место в его жизни.

Биография
Трудно рассказать о человеке,

не зная его биографии. Траекто-
рию своей жизни Сергей Дмит-
риевич назвал «стандартной и
типичной» и, не забывая о том,
что он историк, обо всех пово-
ротах судьбы говорил с указани-
ем дат.

В 1971 году закончил сред-
нюю школу № 33. Теперь она
знаменита как математическая,
но «таковой она стала после на-
шего выпуска, повезло, матема-
тикой не грузили,» - с улыбкой
рассказывает Сергей Дмитрие-
вич. Наверняка это давало воз-
можность больше времени уде-
лять истории. А интерес к этой
науке наш герой начал прояв-
лять ещё в детстве. С удоволь-
ствием рассматривал учебники
по истории своих старших сес-
тёр; предпринимал первые «рас-
копки» на курганах заброшен-
ных помоек, а наиболее инте-
ресные находки приносил до-
мой, выдерживая недовольство
членов семьи, делал вырезки на
историческую тематику из газет
и журналов, вклеивал их в аль-
бомы, составлял карты, делал
рисунки.

«Жизненной везухой» Сергей
Дмитриевич называет  факт от-
крытия в 1970 году ЯрГУ. В 1971
году «подфартило» вспоминает
Шокин, было открыто  истори-
ческое отделение. Иначе при-
шлось бы идти на истфак Педа-
гогического института, а перс-
пектива получить диплом учите-
ля не привлекала. "Я один из
представителей первого выпуска
исторического факультета. Нас,
историков, была одна группа.
Учились мы вместе с юристами
и психологами. «Конкурс был
приличный, насколько я по-
мню, семь человек на место», -
рассказывает Сергей Дмитрие-
вич. - Я старался, и мне повез-
ло: оказался в числе студентов».

Самые теплые и приятные
воспоминания остались от сту-
денческой поры. «Учёба - уди-
вительное и счастливое время.
Всё было здорово! Мне очень
повезло с однокурсниками,
группа была замечательная, до
сих пор дружим и встречаемся».
После завершения университета
в 1976 году историк Шокин все-
таки стал учителем. 5 лет  по
распределению работал в сельс-
кой школе в селе Ильинское,
что в Угличском районе. С этим
периодом у Сергея Дмитриеви-
ча связано много добрых и свет-
лых воспоминаний. Здесь он
обрёл одного из своих лучших
друзей, он преподавал геогра-
фию; здесь создавалась семья
(жена работала учителем мате-
матики в той же школе), роди-
лась дочь.

Затем судьба открыла новую
страницу в жизни. Жена уехала
в город и звала с собой. Какое-
то время Сергей Дмитриевич
еще работал в школе, а потом
тоже перебрался в Ярославль.
Начинался новый этап жизни.
Учеба в аспирантуре при кафед-


